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ATA DE REUNIÃO DA 2ª CÂMARATEMÁTICA DE MEIO AMBIENTE 

24/08/2023 

Conselho/Câmara 
Temática/Comissão: 

Câmara Temática do Meio Ambiente 

Tipo de reunião Ordinária 

  

PAUTA 

I-Expediente 

a) Informes gerais; 
 

 II- Ordem do dia: 

a) Apresentação do Promotor Dr. Eduardo Franscisco dos Santos Júnior, do 
Grupo de Atuação Especial de Defesa do Meio Ambiente (Gaema); 
 

 III- Informes: 

 

Municípios Participantes 

Municípios Nome Cargo/Função 

Araçariguama Gleiciara Fernandes 
Pereira 

Diretora de Meio Ambiente, 
Agricultura e Sustentabilidade 

Araçariguama Claudio José de 
Camargo 

Secretaria de Meio Ambiente 

Araçoiaba da 
Serra 

Aline de Moura 
Rodrigues 

Gerente Meio Ambiente 

Araçoiaba da 
Serra 

Betina de Cássia 
Manfredini Moraes 

Estagiaria Meio Ambiente 

Boituva Gustavo dos Santos 
Simonelli Mantuanelli 

 Auxiliar Administrativo 

Boituva Lidiane de Souza Vencel Engenheira Ambiental 

Boituva Vinicius Cavani Iwamura Engenheiro Ambiental 

Cerquilho Felipe Gustavo Pascutti Secretaria de Meio Ambiente 

Ibiúna Antônio Rafael Dias 
Ribeiro 

 Secretário de Meio Ambiente 

Iperó Beatriz Nascimento 
Gomes 

 Analista Ambeintal - ICMBio 

Itapetininga Lays Leão   Chefe de Gabinete de Secretario 



Governo do Estado de São Paulo 
Secretaria de Desenvolvimento Urbano e Habitação     
AGÊNCIA METROPOLITANA DE SOROCABA 
 
 

2 

 

RELATÓRIO 

_____________________________________________________________________ 

ATA DE REUNIÃO DA CÂMARA TEMÁTICA ESPECIAL DE MEIO AMBIENTE, 

realizada às nove horas e trinta e seis minutos do vigésimo quarto dia do mês de 

Jumirim Thaís Helena Nogueira  Secretaria de Meio Ambiente 

Mairinque Carlos Paulino Secretaria de Meio Ambiente 

Mairinque Francisco Fernando da 
Silva 

Secretaria de Meio Ambiente 

Piedade Alberto Minoru 
Tsukamoto 

Secretario de Desenvolvimento 
Rural e Meio Ambiente 

Salto Flavio Roberto Garcia Secretario de Meio Ambiente 

Salto Vanderlei Ribeiro Chefe de Gabinete  

Salto de Pirapora Marcia Ferraro Secretaria de Meio Ambiente e 
Bem Estar Animal e 
Sustentabilidade 

São Paulo Rodrigo Machado Especialista Ambiental 

São Paulo Wagner Isaguirre do 
Amaral 

Doutorando no Laboratório de 
Projeto – LABPROJFAU USP 

Sarapuí Marcio José Ricardo 
Sturaro 

Diretor de Agricultura, 
Abastecimento, Meio Ambiente e 
Turismo 

Sorocaba Juliana Vieira Pinto Coordenadora Administrativa 

Sorocaba Eduardo Francisco dos 
Santos Junior 

 Promotor de Justiça do GAEMA 

Sorocaba Alfreu Malavazzi Neto Superintendente da SEMA 

Tapiraí Fabio Akio Aparecido 
Suzuki Yagyu 

Fiscal Ambiental 

Tatuí José Vicente Alamino de 
Moura 

Engenheiro Agrônomo 

Tietê Rodrigo de Andrade 
Modolo 

Secretaria de Meio Ambiente 

Tietê Celso de Lima Secretaria de Meio Ambiente 

Votorantim Lucelia Ferrari Diretora de Meio Ambiente e 
Gestora do Contrato de Concessão 
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agosto de 2023, reuniram-se secretários e representantes de meio ambiente. A 

reunião teve início com o diretor executivo da Agência Metropolitana de Sorocaba, Sr. 

Leodir F. Ribeiro, agradecendo a presença de todos. Em seguida, explanou a 

importância das nove câmaras temáticas e as outras quatro câmaras especiais da 

AGEM Sorocaba para a Região Metropolitana de Sorocaba. Pontuou a função da 

Agência para o desenvolvimento da região, viabilizando os projetos através da 

disponibilização de recursos por ela mesma ou da busca de recursos do estado. 

Esclareceu que, para a Agência disponibilizar recursos próprios através de um fundo 

financeiro, é preciso que seja criado um Conselho Consultivo, fundo este, que para o 

próximo ano, tem previsão de um aporte na ordem de 5 milhões de reais para a região 

metropolitana de Sorocaba. Relatou que, com o aporte do fundo, a Agência terá 

autonomia para investir nos projetos mais importantes e urgentes, a decisão sobre as 

principais demandas virão do Conselho de Desenvolvimento, composto pelas 

entidades da sociedade civil, as prefeituras e o governo do estado. Exemplificou que, 

com a aprovação do fundo, será possível ampliar o projeto da UNESP constante na 

ata desta reunião. Após as elucidações iniciais, o orador, pediu para que todos os 

presentes se apresentassem de acordo com as funções. Após apresentação de todos 

os integrantes, Sr. Leodir, perguntou sobre leitura e aprovação da ata da reunião 

anterior para a próxima reunião, sugestão esta, aprovada por unanimidade. Seguiu 

detalhando que, a Câmara Temática de Meio Ambiente se encontra em sua segunda 

edição e a Câmara Temática de Segurança se encontra em sua primeira edição, nesta 

segunda, foi falado sobre a implantação do projeto Muralha Paulista junto com a 

Secretaria de Segurança Publica do estado de são Paulo. Expos que foi recebido pela 

AGEM, uma demanda da Secretaria de Educação para reativar a câmara temática de 

educação, e possivelmente em Setembro teremos a primeira edição da câmara. 

Comentou que, também em setembro, haverá uma apresentação na câmara de 

desenvolvimento econômico sobre o potencial de importação e exportação na região 

metropolitana de Sorocaba; o evento contará com a participação da iniciativa privada e 

dos secretários Marcelo Branco, Secretário de Desenvolvimento Urbano e Habitação, 

e Jorge Lima, Secretário de Desenvolvimento Econômico. Expos a tratativa de 

agendamento para que neste mesmo dia, recebamos o presidente do BNDES para 

discutir o projeto de revitalização do complexo ferroviário, complexo este, que faz parte 

do planejamento do governo estadual em habitar os vazios urbanos na região central 

de Sorocaba e preparar o complexo ferroviário da cidade para atender ao trem 

intercidades São Paulo – Sorocaba; para posteriormente estudar a viabilidade de trens 
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para outras cidades da região. Confirmou a intenção de marcar uma reunião com o 

IBGE e os representantes das cidades da região metropolitana para apresentar os 

novos dados do SENSO 2022. Concluiu, exaltando a intenção em manter proximidade 

com o V. Exa. Eduardo Francisco dos Santos Junior, promotor público do GAEMA, por 

entender que o poder judiciário tem uma função fundamental na preservação do meio 

ambiente. Passada então a palavra ao promotor do GAEMA V.Exa. Eduardo Francisco 

dos Santos Junior. O promotor inicia sua fala se apresentando e agradecendo aos 

presentes. Após sua apresentação, esclarece que a função da Promotoria de Justiça 

do Meio Ambiente não é a de ser um obstáculo na vida da população, e sim, de 

auxiliar a sociedade a preservar o meio ambiente, seguindo as leis ambientais, e 

punindo os responsáveis pelos delitos. Seguiu, sintetizando que na Secretaria do Meio 

Ambiente, é fundamental que tenhamos pessoas que busquem soluções formais e 

legais. Ponderou, que o Meio Ambiente, dentre todos os interesses sociais, é o mais 

insubordinável a limites territoriais, ou seja, o meio ambiente é muito semelhante em 

toda a Região Metropolitana de Sorocaba, dada as suas peculiaridades; portanto, é 

importante que se tome decisões de medida preventiva de preservação ou uma forma 

legal e inteligente de exploração em conjunto entre as cidades. Exaltou a importância 

da diretoria da AGEM Sorocaba ser composto por duas pessoas com histórico e perfis 

diferentes que se completam, Sr. Leodir Ribeiro e Octávio Neiva Christofano. 

Comentou que o papel da Secretaria Municipal de Meio Ambiente nem sempre é 

simples, e é fundamental que se tenha o apoio de autarquias do estado, como a 

AGEM, para que possa chegar na solução de seus projetos, seja por discussões 

técnicas ou pelo apoio do próprio GAEMA. Exaltou a importância das secretarias de 

meio ambiente e demais órgãos ambientais, na preservação do meio ambiente e 

garantia de sustento das próximas gerações, desde a educação ambiental, 

fiscalização e até ao diálogo com os grupos de interesses opostos; complementou a 

importância do diálogo para a solução dos diversos problemas de meio-ambiente e 

frizou mais uma vez que dada a necessidades, as Secretarias Municipais podem 

recorrer à AGEM ou até mesmo ao GAEMA para as diversas demandas da região. 

Explicitou que, os novos planos diretores de todas as cidades, em estudo na região 

metropolitana de Sorocaba, possuem o perímetro urbano avançando sobre as zonas 

rurais. Sr. Felipe Gustavo Pascutti, e sugeriu para a AGEM a criação de um PSA 

(Pagamento de Serviço Ambiental), para o produtor de água com o fundo da AGEM. 

Sra. Gleiciara Fernandes Pereira salientou a importância de seguir o SPA dentro do 

tripé da sustentabilidade. Sr. Leodir Ribeiro, concluiu citando a importância de dar 
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incentivos para o produtor rural manter a produção agrícola de tal forma que 

compense uma futura venda da propriedade para uma loteadora. Sra. Lucelia Ferrari, 

se manifestou alertando que todos os municípios devem se responsabilizar em 

reservar um fundo e preparar um conjunto de leis, afim de tornar legal e sustentável o 

PSA (Pagamento pelos Serviços Ambientais); explanou a dificuldade e os desafios 

que serão impostas as Secretarias de Meio Ambiente com a aprovação dos novos 

planos diretores. V.Exa. Eduardo Francisco dos Santos Junior, sugeriu a criação 

através da AGEM, de um modelo de regulamentação para os futuros planos diretores 

de todas as 27 cidades da região. Beatriz Nascimento Gomes, sugeriu o retorno do um 

projeto, para criação de Escolas para estudos de meio ambiente. Sr. Leodir Ribeiro, 

complementou dizendo que é uma demanda que pode ser feita junto com secretaria 

do meio ambiente do estado e do governo federal. Sra. Beatriz Nascimento Gomes, 

concluiu esclarecendo que na ICMBIO há um espaço voltado a capacitações internas, 

mas que pode ser utilizados por outros órgãos e para capacitações externas de 

determinados temas, inclusive educação ambiental. V.Exa. Eduardo Francisco dos 

Santos Junior, demonstrou preocupação com o descarte irregular de resíduos e 

sugeriu a busca por soluções para melhorar o tratamento dos resíduos. Sr. Felipe 

Gustavo Pascutti, destacou que está sendo feito o Plano Regional de Gestão 

Integrada de Resíduos Sólidos pelo consórcio CERISO. V.Exa. Eduardo Francisco dos 

Santos Junior, terminou ressaltando seu compromisso em atender a legislação 

ambiental e as demandas das secretarias de meio ambiente e órgãos públicos e 

agradecendo a presença de todos. Às onze horas e cinquenta e oito minutos, com 

nada mais a declarar e deu-se por encerrada a 2ª REUNIÃO DA CÂMARA TEMÁTICA 

ESPECIAL DE MEIO AMBIENTE. Para constar, lavrei esta ata que lida e devidamente 

assinada, Eu, Matheus Lungwitz Vendramini, Assessor Técnico da AGÊNCIA 

METROPOLITANA de SOROCABA, digitei a presente ATA, a pedido do 

PRESIDENTE DO CONSELHO DE DESENVOLVIMENTO DA REGIÃO 

METROPOLITANA DE SOROCABA – RMS. 


